

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. Imprenta Balear.
Rullan, hermanos.
(García.)
MAHON. Orfila. (D. Domingo.)
VIZA. Cabot.

Se sale todos los días por la tarde, ex-
cepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes. 8 rs.
En Mallorca 8 rs.
En Menorca é Ibiza fran- 10 rs.
co de porte.
En los demás puntos del 12 rs.
Reino, id. id.
Cada número o suelto. . . 1 rl.

PALMA.—LÚNES 3 DE MARZO DE 1854.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Heraldo.)

LA UNION DEL PARTIDO MODERADO.

NUESTRO MINISTERIALISMO.

Las circunstancias en que nos encontramos han traído al terreno de la imprenta una cuestión, de cuyo debate no debemos desentendernos por más tiempo. Los periódicos progresistas la han dilucidado ya en diferentes tonos. Nosotros nos olvidaremos de todos los que no corresponden al razonado y pacífico, y entraremos con nuestra franqueza habitual en esta cuestión á señalar la posición que nos pertenece, á sostener los derechos que tenemos para ocuparla, á levantar en alto nuestra bandera, y á justificar, poniéndolo al abrigo de toda duda, el lema que en ella llevamos inscrito.

Trátase de la union del partido á que pertenecemos; trátase de esa union que, al través de dificultades que nada tienen de extraño después de largos sacudimientos, nos ha dado siete años de poder, y puede darnos muchos más cuya historia queda esculpida en el eterno agradecimiento de la nación, trátase de la sinceridad, de la consecuencia inflexible con que hoy proclamamos esa union, como la hemos proclamado siempre; trátase, por fin, de demostrar que nuestros esfuerzos de todos los tiempos y de todas las circunstancias han convergido siempre al mismo fin, y que nuestro ministerialismo de hoy es nuestro ministerialismo de ayer, porque es, ayer como hoy, y al revés de lo que sucede en otras divisiones políticas, el ministerialismo de los principios y del partido, no el de las personas y el de los intereses individuales.

Nuestros colegas del progreso, órganos de un partido febril é impaciente, incapaz de comprender la fuerza de los principios conservadores y la creación lenta, pero sólida, que aconsejan estos, al ver que, separadas del poder las personas á quienes prestamos un constante apoyo, no nos lanzamos ciegos y desbordados á una sangrienta oposicion, no saben explicar nuestra conducta por las razones de una política salvadora y fecunda, y buscan no sabemos en qué maquiavelismo bastardo y pueril, ineficaz é insensato, la solución de lo que solo pueden mirar como un enigma los que no ven en la política más que el raquítico conjunto de las pasiones del momento. Así es que sus conjeturas de miope no alcanzan siquiera el privilegio de suscitar nuestra indignación, y tranquilos en nuestra conciencia y en nuestra sinceridad, solo nos arrancan una sonrisa. Los unos dicen: «Es miedo, es temor de perder su importancia; y la prueba está en que dejan destruir á sus amigos, y en lugar de estallar besan la mano que los hierre.» Los otros añaden: «Es que conocen su impotencia, y les conviene fingir, hasta que llegue el momento oportuno de vengar sus agravios.» Otros dicen... Pero, ¿para qué hemos de llenar nuestras columnas con las vulgaridades de esa política mezquina, que no ve más principio de adhesión que el empleo, ni más motivo de oposicion que la cesantía?

A Dios gracias, esa categoría no es la nuestra. Tenemos la pretension, la noble pretension, de constituir un grande; un verdadero partido; un partido de honrosos antecedentes y de glorioso y envidiable porvenir. En este cuadro no caben las pasiones del momento ni los resentimientos triviales. Para nosotros, ante la grandeza del porvenir y ante la santidad de los deberes que nos impone, conviene dejar pasar desapercibidos los pequeños inconvenientes de la actualidad. ¡Miedo!—Solo podría inspirárnoslo el que se faltase á los principios. ¡Agravios!—No los hay para nosotros cuando se trata de conservar la union del partido á que pertenecemos. ¿Y se trata, por ventura ahora de faltar á los principios de nuestro partido? En las sesiones de estos días se ha repetido hasta la saciedad por labios muy autorizados: Al frente del gobierno está un individuo que perteneció al pasado gabinete, y que tiene y acepta una parte de responsabilidad indeclinable en todos sus actos. A su lado solo se ven individuos que ejercieron funciones importantes bajo el pasado gabinete, que aprobaron y apoyaron, como siguen aprobando hoy, su política. ¿Qué más garantías queremos? ¿Qué razón hay para que los combatamos? ¿Qué justificación plausible para que echemos sobre nosotros la tremenda responsabilidad de dividir á un partido, que es el mejor sosten del trono y del orden?

Pero se nos dice que ese gobierno se para de sus empleos, y de una manera no muy delicada, á nuestros amigos; y se añade que es imposible que nosotros aprobemos esos actos. ¿Y cuando les hemos dado nuestra aprobación? No, no los aprobamos; pero con esto, ¿qué es lo que se quiere indicar? ¿Pues qué! ¿Se nos confunde á nosotros, que constituimos un verdadero partido, y que estamos muy lejos de ser un puñado de mezquinos ambiciosos, con esas individualidades que á cada destitucion respondian con un acto de oposicion? ¿Se nos confunde con los que hoy en el empleo pedian represión, y mañana en la cesantía clamaban por amplitud? ¿Se cree que no alcanzan á mas nuestra inteligencia y nuestras miras de partido, siempre, y ante todo, patrióticas? No. Se ha destituido á algunos de nuestros mejores amigos; pero como son personas, y no principios, no hemos variado de conducta y les hemos dicho: «Apoyad á los que os destituyen; el interés de nuestro partido está en no dividirse: no lo dividais solo por cosas que os afecten personalmente.» Y nuestros amigos, que no necesitaban nuestro consejo, han observado esta conducta, porque ni ellos ni nosotros aceptamos esa lógica inmoral que se espresa en política con esta fórmula: «me quitan el gobierno de una provincia, luego el sistema de publicidad en hacienda es malo, y las economías son funestas.»

A esto responden nuestros adversarios con un argumento que juzgan triunfante, y que lo es en efecto, pero no para ellos, sino para nosotros. «¿Quién, dicen, causó mas hondas divisiones que vosotros en el seno del partido moderado? Vosotros arrojaisteis de él á los que os atacaban, y lle-gasteis á eliminar de las urnas electorales oposiciones enteras, vosotros espulsabais á los moderados que no volaban por vo-

sotros.» Y el *Clamor público*, para esforzar este argumento, hace la siguiente reseña de nuestras divisiones:

«Desde 1844 que se apoderó del mando, no pueden contarse sus choques y divisiones intestinas. Ahí están para atestiguarlo el puritanismo, la oposicion conservadora y otros mil conflictos cuya historia sería prolija. ¿Cuál es la situación de este partido? ¿Cuál es la de la mayoría, cuyas ambiciones subalternas, cuyos elementos heterogéneos, cuyos odios implacables logró refrenar por algun tiempo la espada del general Narvaez?»

A menos de no estar decidido á dar argumentos á sus adversarios, ó á menos de estar dotado de una ceguedad mental que raye en lo prodigioso, no se puede alegar cosa que mas favorezca la verdad y la sinceridad de lo que vamos diciendo.

Si: el gabinete del general Narvaez hizo una guerra constante á toda individualidad, ó impaciente ó ambiciosa, que quiso anteponerse á las necesidades, á los intereses de la gran masa del partido, y dividirlo en provecho propio. Cuando la mayoría tenía una exigencia, aquel gobierno accedía y respetaba sus fallos. Pero cuando un individuo, lastimado en sus intereses ó en su amor propio, levantaba otra bandera, la bandera de la desunion, y aspiraba á arrastrar tras ella á una parte de la mayoría, se le hostilizaba hasta lograr arrancar este germen de desunion del seno del partido. Así, cuando de la fermentación de intereses opuestos y de causas distintas nació eso que se llamó oposicion conservadora, esa oposicion cuyos individuos no tenían entre sí más lazo de union que el odio comun; esa oposicion sin elemento alguno de gobierno, y que trabajaba incesantemente por desunir la mayoría y arrancarle prosélitos, el gobierno llevó la cuestión á las urnas, trabajó con toda su legítima influencia para derrotar á esa oposicion, y el país la eliminó, dando así razon al gobierno. ¿Es esto desunir ó es consolidar, eliminando los principios de desunion? ¿Cuál sería, en sentir de nuestros colegas, el verdadero médico, el que se esforzase por espulsar el mal del cuerpo humano, ó el que, conservándolo en él, trabajase por verificar una amalgama, una fusion imposible entre el principio de vida y el principio de muerte? Pero el *Clamor* mismo lo dice con mas elocuencia que nosotros: el general Narvaez logró refrenar la desunion de la mayoría. Esto es todo lo que deseamos probar; este es el mayor elogio, esta es la apoteosis de la política del gobierno caído.

Quizás hemos invertido el orden lógico de nuestra argumentacion; pero con lo que hemos dicho queda demostrado que la mira constante del gabinete del duque de Valencia fue impedir la desunion del partido moderado; y de esto se deduce lógicamente que la actual mayoría, siguiendo aquella política, se propone el mismo fin, desea sinceramente conservar la union, y por consiguiente no puede hacer la guerra al gobierno cuando las cuestiones que para ello se le ofrecen son cuestiones puramente personales. No es, pues, posible dudar, elevados á la region de los principios, de la completa sinceridad del apoyo que presta y que prestamos nosotros al gobierno. Esto es lo que queríamos demostrar por hoy. Fácil es concebir que este apoyo, y la

union que de él resulta, desespera al partido progresista, porque así se le cierran las puertas que le abrirían nuestras discordias; y fácil es comprender que, aspirando á desunirnos, busque los flancos que espera en vano encontrar en nuestras pasiones, en nuestros intereses y hasta en nuestro amor propio. Así es que sus órganos dicen para irritarnos que el gobierno, al paso que desaira y destituye á nuestros amigos, al paso que trata con desden á la mayoría, halaga á nuestros adversarios, los atrae á sí, y cura las llagas de su resentimiento vertiendo en ellas el bálsamo que arrebató á nuestros amigos; y á que se cree que damos una importancia vital, indigna de hombres que aspiran á ser un gran partido y á no dar importancia más que á aquella que constituye sus verdaderas bases. Tampoco vemos en esto motivos que justificasen nuestra desunion, y así lo demostraremos en otro artículo con razones análogas y no menos elevadas y patrióticas que las que acabamos de consignar.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

Paris 19 de febrero.

Ayer se celebró en el Eliseo un gran consejo militar, presidido por Luis Napoleon, con asistencia de los ministros; en él se trató de la grande revista de 60.000 hombres que ha de verificarse el día 24 del corriente en toda la línea de los boulevards. El príncipe presidente trata de presentarse en dicha revista acompañado de un brillante estado mayor; y en el mismo día se harán distribuciones extraordinarias á las tropas. Creemos que habrá en dicha noticia alguna exageracion.

El ministerio de negocios estrangeros ha dado nuevas instrucciones al encargado de negocios de Francia en Suiza, encargándole que active en lo posible las negociaciones cerca del gobierno central de los Cantones á fin de obtener la definitiva espulsion de los refugiados políticos sin escepcion alguna. Esta medida es necesaria así para la tranquilidad de nuestras fronteras, como á fin de evitar todo pretexto al Austria para violar los tratados existentes. Los gobiernos del Norte se unirán á la Francia con el objeto de instruir exactamente á la policia suiza del paradero de los refugiados.

Pretende un periódico que Luis Napoleon se propone presentar á la Asamblea una nueva demanda de crédito para hacer un viaje á Londres durante la exposicion universal. Creemos que esta noticia carece de fundamento; pues si bien es posible que Luis Napoleon desee ir á Inglaterra en aquella época, mediante la autorizacion de la Asamblea, no lo es que vuelva á renovarse la cuestión de intereses.

INGLATERRA.

En la sesion del 18 de la cámara de los lóres, el conde de Hardwicke ha presentado numerosas peticiones sobre la miseria agrícola que aflige al país.

En la cámara de los comunes, Mr. P. Scrope ha pedido la formación de una comision especial que informe acerca de las leyes de los pobres en Inglaterra, Escocia é Irlanda. En Inglaterra el número de individuos socorridos es de 1 por 40; en Escocia de 1 por 28; y en Irlanda de 1 por 16.—A peticion de uno de los

membros se contó el número de representantes, y siendo solo el de 27, se aplazó la sesión.

ALEMANIA.

Varios diputados de la primera cámara, llevando á su cabeza al presidente de Rittberg y á los vice-presidentes Jordan y Bruggemann, han sido recibidos en audiencia por el príncipe de Prusia. S. A. R. les ha manifestado el deseo de que las cámaras hiciesen todo lo posible para consolidar el elemento conservador en la Constitución y en la administración del Estado, asegurando al mismo tiempo que el gobierno observaría inviolablemente la Constitución.—Es bastante general en Berlín el rumor de que el príncipe de Prusia es de opinión que debe procederse á una nueva organización comunal conservadora, y á la publicación de nuevas leyes en el mismo sentido, sobre la prensa y las elecciones.

— La Asamblea legislativa de Breme rechazó, en su sesión del 14, la proposición del senado pidiendo que se modificara el sistema de elecciones suprimiendo el voto universal y directo.

— Se ha desmentido en Viena la noticia de que el gobierno intentaba contratar un nuevo empréstito.

— Jellachich ha llegado de Agram, y ha tenido con el emperador una larga conferencia, creyéndose que los negocios de Turquía no son extraños á este viaje del ban.

— La diputación de miembros de la administración comunal de Pesth, en Hungría, encargada de ofrecer al feld-Mariscal ruso, príncipe Paskewitsch, el diploma de ciudadano honorario de aquella ciudad, llegó á Varsovia el día 9 de febrero, siendo recibida inmediatamente por el feld-mariscal, quien se ha mostrado muy agradecido á la distinción de que era objeto por parte de los habitantes de la capital de la Hungría.

BÉLGICA.

En la sesión del 18 la cámara de los representantes de Bélgica se ocupó del crédito de 75,000 francos pedidos por el ministerio para la exposición universal de Londres, siendo dicho crédito concedido casi por unanimidad.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 20 de febrero.

Leemos en el Popular:

En todo cuanto se refiera á negocios de interés del tesoro el Gobierno está completamente resuelto á no hacer ninguna concesión sin la publicidad que conviene tengan esta clase de asuntos.

Hemos oído decir á personas bien enteradas que no tiene el menor fundamento la noticia publicada por algunos de nuestros colegas sobre haber parecido mal al presidente del Consejo las dignas palabras del ilustrado señor ministro de Estado, y las importantes declaraciones de este entendido individuo del gabinete en la interesante sesión celebrada por el Congreso el viernes último. Parece que en este asunto y en todos los otros de alguna significación está el gabinete completamente de acuerdo.

Un amigo de El Heraldo le comunica el siguiente extracto de una carta que le escriben de Londres con fecha 12 del corriente:

«Hoy ha sido la junta de tenedores de bonos españoles para tomar en consideración la propuesta presentada á las cortes. La concurrencia ha sido numerosa, y aunque con una cantidad razonable de moderación, no han faltado acusaciones, invectivas y desvergüenzas. El resultado ha sido aceptar la propuesta, con tal de que á los cupones se les admita por entero, y no por mitad. En esto no cederán. Menos cederán en Holanda, donde está la gran masa de cupones sueltos.

Segun escriben de Madrid, el comité madrileño tampoco está dispuesto á la rebaja, y se cree que representará contra ella.

Aquí, que todo se alambica, está hecho el cálculo de valor respectivo á que se reducirá la deuda, segun la propuesta. Es el siguiente, suponiendo el 3 por 100 á 36:

El capital á 3 por 100. 22
22 cupones reducidos á la mitad. 11

Precio total. 33»

El Heraldo y El Orden desmienten la noticia dada ayer por El Clamor, y que desde luego juzgamos inexacta, de haberse contratado clandestinamente por el gobierno el transporte de la correspondencia entre la España y sus colonias de América.

Léjos de ser esto cierto, el gobierno, en vista de los diferentes proyectos que se le han sometido por compañías particulares para hacer el servicio de que se trata, ha nombrado una comisión, compuesta de oficiales de los ministerios de marina y gobernación, que deberá examinar esos proyectos y formar el pliego de condiciones en virtud del cual se ha de sacar el servicio á pública licitación.

Con este motivo rogaríamos también á nuestros colegas, nos dijese si tenían un fundamento sólido los rumores muy acreditados sobre haberse prorrogado por cinco años mas una contrata de tabacos que debía espirar en el presente.

El 10 tomó posesión de la capitania general del departamento de marina de Cádiz, el teniente general D. Casimiro Vigodet.

En la república de Nicaragua se ha acogido con inmenso júbilo el tratado de paz y reconocimiento de aquel estado por la España. Las demostraciones mas entusiastas han celebrado este acontecimiento, y el congreso se habia apresurado á publicar una ley por la cual se permite á los españoles adquirir bienes raíces en aquella república, y se conceden grandes franquicias al gobierno español.

Para la fiscalía de la subdelegación de la real hacienda en la Habana, vacante por fallecimiento de don Miguel de la Fuente Alcántara ha sido nombrado D. José Malo de Molina, secretario de S. M. y abogado fiscal primero que era actualmente de la audiencia territorial de Alcabete.

Los presidarios que había en Zamora intentaron la fuga el día 5, y la hubieran conseguido en número de algunos centenares, sin la decisión del vecindario y la poca tropa que los custodiaba.

Se anuncia como muy próximo el enlace de la bella señorita hermana del duque de Noblejas con el joven conde de Fonollar.

La Figlia di il Reggimento fué anoche ocasión de un magnífico triunfo para la Albani. Solo en La Cenerentola la hemos encontrado comparable. El público se mostró verdaderamente delirante con esta gran artista, y la reina quiso asociarse á este triunfo regalándole una bellísima corona de flores, unidas por un broche de perlas y brillantes.

Léese en la España:

S. M. el rey sale hoy en compañía de algunas personas de su servidumbre para el real sitio de Riofrio, donde piensa pasar unos cuantos dias de caza.

La Epoca y el Popular manifiestan que no tiene ningun fundamento lo que ha dicho un periódico progresista acerca de la salida del ministerio del Sr. Arteta.

Se dice que el gobierno ha negociado un anticipo de cincuenta millones de reales con las primeras casas de comercio de Madrid, y que se han expedido al efecto por el tesoro pagares que vencerán en los trimestres del año actual y del venidero endosados por el Banco español de San Fernando con un interés del 11 por 100.

El domingo parece que el gobierno manifestó al presidente de la comisión de presupuestos su deseo de que se activasen todo lo posible los trabajos de las diversas secciones para que cuanto antes se presentasen sus resultados al congreso. En vista de esto, ayer mismo se reunieron las secciones de Hacienda y Marina. Esta ha terminado ya sus trabajos, y la de Hacienda abordó ayer la importantísima cuestión sobre las nuevas tarifas del subsidio industrial y de comercio. El debate fue muy animado: muchos diputados se hicieron intérpretes de las sentidas reclamaciones de todos nuestros grandes centros industriales y comerciales, como Madrid, Barcelona, Valencia, Sevilla y Cádiz, donde estas tarifas han provocado la mas fuerte y enérgica oposición.

Creemos que esta cuestión importantísima merece llamar toda la atención del parlamento. El aumento de ciertas cuotas, las cargas que se imponen á varias industrias no están á nuestros ojos bastante justificadas, y darán lugar á grandes males, y á la ruina de muchos industriales y de pequeños comerciantes. Si la contribución se plantea tal como se propone, es seguro que excederá en muchos millones á los cálculos del gobierno. En Madrid ya empiezan á tocarse los tristes efectos de las nuevas tarifas, y dentro de un mes estos efectos habrán adquirido mayores y mas lamentables proporciones.

Parece que algunos miembros de la oposición conservadora residentes en Madrid, tienen el pensamiento de convocar á una reunión á todos sus amigos políticos, para acordar la actitud que debe tomarse con respecto al ministerio. Nada ha vuelto á decirse respecto á los altos puestos militares que se decía iban á conferirse á algunos generales de la antigua oposición.

He aquí un párrafo notable que merece llamar la atención:

«Toda la prensa del mediodía de España se queja de las dilaciones que experimenta el proyectado arreglo del arancel en la parte de ciertos tejidos, y en la de ropas y calzado. Sabido es que hace muchos dias terminaron las conferencias habidas con este objeto, y que la prensa publicó las distintas opiniones en ellas emitidas. ¿Qué piensa hacer el gobierno? ¿Presentará la ley á las cortes? Renuncia á este paso en la senda de la reforma económica? Algunos artículos que hemos leído en la prensa de Barcelona, harían creerlo así; pero si esto fuera, caería por su base el aumento que en los presupuestos se asigna á la renta de aduanas.»

El Sr. Don Manuel García Barzanallana ha vuelto á su antiguo destino en la dirección de aduanas, por supresión de la de Ultramar.

Por renuncia del Sr. March y Labores, nombrado gobernador de Toledo, parece se ha ofrecido este puesto al Sr. Rubi Cermeño, inspector de administración civil, quien tampoco ha querido aceptarlo.

Tres dias despues de inaugurada la línea de Aranjuez, se colocaba el primer carril del de Gijon, de ese camino que va al centro de los mas ricos criaderos de carbon mineral que existen en Europa.

El ferro-carril de Gijon tendrá una extensión de siete leguas, y permitirá extraer á precios muy bajos los productos de minas inagotables de carbon de piedra, cuya explotación hasta ahora ha sido insignificante, y que darán una animación incalculable á nuestra navegación, á nuestro comercio y á nuestra industria.

Se aseguraba ayer, dice la España, que el señor Santillan ha presentado su dimisión del cargo de gobernador del banco español de San Fernando.

No obstante la denegación tan tanto indecisa de un periódico de la noche, que no sabemos si es órgano del actual gabinete, ayer hemos

oído de nuevo que en efecto se ha prorrogado por cinco años una contrata de tabacos que terminaba en el presente. La cuestión vale la pena de que se diga toda la verdad.

Ayer ha fallecido en esta corte el conde de Pársent, grande de España, senador del reino, y cuyo nombre ha figurado bastante en nuestra historia contemporánea.

Dice el Popular:

De El Internacional de Bayona, periódico perfectamente informado casi siempre y de mucha veracidad, tomamos los siguientes párrafos, de cuya exactitud tenemos ademas pruebas en las diferentes correspondencias de Bayona que han llegado á nuestras manos, escritas por personas bien informadas y completamente ajenas á la cuestión:

Hemos leído las diferentes versiones, erróneas todas ellas, que hacen los periódicos de Madrid, algunos de ellos con referencia á cartas escritas desde Bayona, acerca de la llegada del señor Diez Martínez y del general Armero. Pero nosotros podemos asegurar, sin temor de ser desmentidos, que la autoridad francesa no ha tenido ninguna noticia de la carta que, segun la Epoca, ha escrito el general Armero al duque de Valencia. No es mas exacto que el subprefecto de Bayona saliera al encuentro de aquellos dos señores y los condujera hasta su casa en su propio carruaje, como no lo es tampoco que se haya enviado tropa á Biarritz, ni que se hayan tomado medidas de semejanza natural.

La verdad es que el gobierno francés supo que dichos señores habian salido de Paris, y el motivo tambien de su viaje, conocido en Paris, en Bayona y en otros puntos, revelado ademas por periódicos españoles; que el gobierno francés, en consecuencia de esto, dió órdenes á las autoridades de Bayona para que hicieran comparecer ante ellas á los señores citados en cuanto llegaran á esta población. Desde entonces ignoramos lo que ha pasado; pero creemos que los señores Armero y Diez Martínez no habrán traido por que quejarse de las medidas que con ellos se han tomado. La autoridad se contentó con hacer que salieran al dia siguiente por la mañana para Burdeos, lo que se verificó sin que hubiera necesidad de otra cosa que de un simple mandato.

Por lo que toca al duque de Valencia, podemos asegurar que ha sido completamente extraño á todo lo que ha pasado y que ha permanecido tranquilo en su habitación de Biarritz. Y no podia ser de otro modo, porque, ademas de no ser negocios de esta especie suficientes á producirle la menor inquietud, debia estar persuadido de la deferencia y de la consideración con que son tratadas por las autoridades francesas personas que ocupan la alta posición del duque, que habia sido ya objeto en Bayona de las mas finas atenciones.

Leemos en el Diario de Córdoba del 14:

«Ayer á las once de la mañana tuvo lugar en el Guadalquivir un espectáculo verdaderamente curioso. M. Carlos Ross, de cuyo proyecto y llegada á esta capital dimos cuenta en su tiempo á nuestros lectores, quiso ofrecer á la vista del público la singularidad de navegar sobre su capa de barragan; y para ello, despues de haberla llenado de aire con un instrumento adecuado, la vimos convertirse en un barquito de cómodas proporciones, dentro del cual se colocó M. Carlos, sacando del bolsillo dos pequeñas palas que le servían de remos. Con esto atravesó el rio, siguió hasta el molino de papel, y volvió á la alameda llamada del Corregidor, que fué el punto de su partida. Mucha concurrencia llenaba aquella poética y pintoresca orilla, sin embargo de haber sido una idea del momento y no haberse por lo tanto anunciado con anticipación. Fué sumamente aplaudido de los concurrentes, algunos de los cuales se embarcaron tambien, haciendo sobre aquella improvisada lancha algunas evoluciones.»

Del Asturiano tomamos la siguiente descripción de la

INAUGURACION DEL CAMINO DE HIERRO DE GIJON.

Creíamos haber podido informar hoy á nuestros lectores con inmensos detalles del acto mas solemne que ha presenciado Gijon en 12 del corriente con motivo de la ceremonia que lleva el título de este artículo; pero como no los hubiésemos recibido á la hora de entrar nuestro número en prensa, no queremos privarlos, sin embargo, de lo que ha llegado á nuestra noticia por un testigo presencial. Habiendo acordado la junta directiva colocar ya los carriles en el camino de hierro, quiso que este se inaugurase de un modo solemne, á imitación de otras naciones, y al efecto llamó á su presidente, el Excmo. señor D. Gerónimo Valdés, teniente general de los ejércitos nacionales, y al Sr. gobernador de la provincia, que el 11 salieron para Gijon, acompañados del ingeniero en jefe, señor Alduayen.

La empresa ha preparado el local de la primera estación con gusto, y de un modo que correspondía á la solemnidad del acto. El pabellon nacional ondeaba en todos aquellos edificios; inmediato al sitio en que habia de colocarse el primer carril, estaba uno destinado para los señores gobernador y presidente; mas adelante se habia levantado una espaciosa tienda de campaña, en que habia de servirse el espléndido almuerzo, destinado á obsequiar á los convidados, y en lugar conveniente se hallaba tambien situado un wagon magníficamente preparado, y cubierto de damasco de seda amarilla.

La junta directiva convidó á todas las autoridades, personas notables y accionistas con sus señoras y familias, y ha señalado la hora de las doce en punto para la ceremonia. Desde las once comenzaron las autoridades y las gentes á con-

currir, y á las doce estaban en la estación sobre 500 personas de las convidadas. Entre tanto, dos ingenieros tomaban disposiciones para prolongar el carril á unas 200 varas; y la junta directiva situó la guardia, colocó la música, señaló lugar para los fuegos artificiales, y preparado todo así, y al dar las doce en punto, llegó el ayuntamiento á la estación presidido por el Sr. gobernador. La junta directiva salió á recibirle; y al entrar rompieron música, fuegos, gaita y campanas, produciendo animacion y alegría. Situados los señores gobernador y presidente en el pabellon inmediato al primer carril, y apiñada en derredor la multitud de gente que allí habia ocupando el bello sexo el lugar preferente, el ingeniero en jefe, Sr. Alduayen dirigió la palabra al Sr. gobernador para anunciarle el objeto de la solemnidad; y acto continuo entregó á dichos Sres. gobernador y presidente martillos elegantemente trabajados para poner los primeros clavos. En este acto la música y cohetes volvieron á poblar el aire con sus ecos y truenos, ínterin que los Sres. presidente y gobernador daban sendos martillazos en los clavos. Fueron sucesivamente dando golpes los Sres. corregidor y juez de primera instancia, gobernador militar, cura párroco, comandante de marina y otros, y con pasmosa actividad quedó establecida la línea que el empavesado wagon habia de recorrer. Colocado en ella, subió de punto la ánsia y la curiosidad de las gentes, y causó muy grata sensacion el verle correr al extremo para recibir las autoridades. Subieron estas á él; anduvieron y desanduvieron la línea, y concluido esto, el Sr. gobernador, colocado sobre el primer carril, pronunció un breve discurso análogo á las circunstancias, contestacion al del ingeniero en jefe señor Alduayen.

Abriose despues el buffet; las gentes rebosaban en un júbilo y alegría que no puede expresarse bien sin verse; y siguió el dia tan diverti-

do y animado, como pudiera serlo el de la mayor fiesta nacional. Esto es lo que llegó á nuestra noticia por hoy; y oportunamente comunicaremos todos cuantos detalles recibamos, porque bien merece ocupar la atención pública un suceso que formará época en Asturias, y que abre en uno de sus puertos un mercado europeo.»

Valencia 17 de febrero.

Días pasados referimos á nuestros lectores la muerte de un gato y la querrela de su dueño contra el matador por allanamiento de morada. El viernes se vió en la audiencia esta causa que en un tribunal francés hubiera dado mucho que reir á los concurrentes y á los lectores de la *Gaceta de los Tribunales*, tanto por lo nuevo del caso como por la estravagancia de algunas diligencias de la causa, entre las que se cuenta la tasacion del gato muerto en 40 rs. practica-da por dos albéitares. Los concurrentes á la vista tuvieron gran trabajo en conciliar la sensacion que les causaban los oportunos y decorosos chistes del letrado defensor D. Tomás Rubio y Almenar, con la gravedad y compostura debidas al tribunal. Ya que este asunto original ha comenzado á ocupar la atención del público, lo seguiremos hasta el fin, dando cuenta de la sentencia que en él recaiga.

(D. M. de V.)

Idem 20.

Días pasados prometimos á nuestros lectores enterarles del fallo que recayera en el tribunal superior en la célebre causa del pescador asesino del gato, ó mas bien de la gata. El acusado ha sido absuelto, segun tenemos entendido, tanto por la muerte del atrevido *Marramaquiz*, como del allanamiento de ajena morada que cometió llevado por la sed insaciable de venganza.

Id.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

El señor Juez de primera instancia de este partido ha señalado el día seis de este mes y en los estrados del juzgado para el remate de la celda llamada *Abadia* sita en el ex-monasterio del Real, con todas sus pertenencias y agregados de habitacion y oficinas bajas incluso el lagar y el huerto á ella anexa conforme al albalan de subasta que obra en poder del corredor Francisco Tomas y del infrascrito escribano, propiedad dichas fincas de don Antonio Aguiló y se venden á instancia de su acreedor don Miguel Salvá y Cardell. Palma 1.º de marzo de 1851.—P. M. de S. S.—Miguel Servera escribano.

AYUNTAMIENTO DE ESPORLAS.

Hallándose depositada en el corral comun de este pueblo, una burra que ha sido encontrada extraviada en el predio la *Granja* de este distrito, se avisa al público por medio de este anuncio, para que llegando á noticia de su dueño, pueda presentarse á recogerla dentro el término de ocho dias, pasado el cual sin haberse presentado se procederá á lo que haya lugar sin mas aviso. Esporlas 20 de febrero de 1851.—Por mandado del señor alcalde.—Bernardo Togores, secretario.

ADUANA DE PALMA.

Mañana 4 del corriente á las doce del dia se procederá en esta Aduana nacional á la venta en pública subasta de cinco misales en lengua latina procedentes de comiso y en cinco lotes de valor de 106 rs. cada uno. Palma 3 de marzo de 1851.—El administrador.—José Peñaranda.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SAN CASIMIRO, CONFESOR.

Fue san Casimiro hijo del rey Casimiro de Polonia. Desde niño dió muestras de lo que habio de ser, con admiracion de todos los que le veian y trataban: no se complacia en cosa alguna, sino en vencer los sentidos y obras de la carne, en la contemplacion de las grandezas de Dios y en la devccion á la Santisima Virgen Maria. Muy amante de la castidad, quiso antes estar sin salud y aun sin vida, que violar la flor de su virginidad, la cual guardo entera y pura. Murió el año de 1484, habiendo vivido solamente veinte y cuatro años y cinco meses.

CULTOS.

Mañana en la Catedral concluyen las cuarenta horas, esponiéndose el Santísimo á las seis de la mañana; á las diez se cantará la misa mayor, en la que predicará D. Gabriel Cabrer presbitero y al anocheecer, despues de los maitines y laudes se hará la reserva.

= En la iglesia de nuestra Señora de la Merced á las siete y media de la mañana habrá comunión general, y al anocheecer se concluirá la devocion que la archicofradia del sagrado Corazon de Maria ha tributado á su augusta patrona y titular.

VARIACIONES ADMOSFERICAS DE AYER.

Table with 4 columns: Horas, Termóm., Baróm., Hygróm. and 3 rows of data for 7 de la mañana, 12 del dia, and 5 de la tarde.

APECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las —6 hs. 23 ms. Ponese á las —5 » 37 » Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 12 hs. 12 ms. 9 s.

EFEMÉRIDES.

De ayer.

1498.—Paces ajustadas entre Felipe II de España y Enrique IV de Francia, devolviéndose mutuamente las plazas conquistadas. 1625.—Muere en Londres Jacobo IV de Inglaterra.

De hoy.

1526.—Solemnes fiestas en Sevilla por el matrimonio del emperador Carlos V con la princesa doña Isabel.

ANUNCIOS.

GUIA DE FORASTEROS

EN LAS

Islas Baleares,

PARA EL AÑO DE 1851.

Este libro, de suma utilidad para cuantos residen en dichas islas, contiene la cronologia de sus reyes, los nombres de los Senadores del reino, grandes de España, títulos de Castilla, caballeros grandes cruces y consules extranjeros que en ellas existen, sus diputados á cortes, las autoridades, corporaciones y gefes de los ramos dependientes de todos los ministerios, los abogados, notarios y procuradores, un catálogo de todos los obispos y otro de todos los vireyes y capitanes generales que ha tenido Mallorca desde su conquista: una relacion de las ferias y

mercados, con expresion de los dias en que deben celebrarse en este año, otra de las cuarenta horas de esta capital, y otras muchas noticias, tan curiosas como necesarias á toda clase de personas.

Véndese en el despacho de la imprenta Balear, cadena de cort, en la libreria de Rullan hermanos y en el establecimiento de Cabrer y compañía plaza de Cort, á 4 rs. en rústica.

El sábado 8 del corriente

te marzo á las siete de la noche se rematará en la plaza de la villa de Santa Maria, si la postura acomodada, la pieza de tierra campo y viña con almendros denominada el Matar, de tenor de cuatro cuarteradas y tres cuartones, ó lo que sea, cercada de pared, sita en dicha villa, lindante con el camino de Muro. Cumpliendo con lo que se ofreció al público en el anuncio de dicha venta que se insertó en los periódicos, se le hace sabedor del lugar y la hora en que ha de verificarse el remate.

DIVERSIONES PÚBLICAS.

BAILES PÚBLICOS DE MÁSCARA

en el salon de la Casa-Lonja.

Le habrá el martes 4 de marzo principiando á las 10.

Entrada general 3 rs.

En los intermedios se bailarán á peticion de los directores de algunas academias:

1.º Jota aragonesa.—2.º Bailable.—3.º Boleras del negrito.—4.º La redowa.—5.º Boleras de la jalea.—6.º Boleras del amor.

Los señores abonados podrán pasar á recoger sus respectivas entradas desde las nueve hasta las dos de la mañana de dicho dia, al establecimiento de los Sres. Cabrer y compañía plaza de Cort.

Las entradas para el público se espenderan durante dichas horas en el propio lugar y desde el anocheecer en adelante en la casa de Bartolomé Femenias frente la Lonja.



Para hoy.

12.º QUINCENA. 8.º FUNCION. Sinfonia. Se pondrá en escena la comedia en 3 actos titulada EL HÁBITO NO HACE EL MONGE, dirigida por el Sr. Valero. La perla del perche, por la pareja Tenorio-Gispert. Finalizando con la pieza en un acto LAS CFTAS A MEDIA NOCHE. A las 7. Entrada 2 rs.

Para mañana.

Por la tarde.

BENEFICIO DEL PÚBLICO. La graciosa comedia en 3 actos titulada EL HÁBITO NO HACE EL MONGE. Baile nacional. Dando fin con el divertido sainete, LOS LOCOS. A las 3. Entrada 2 rs.

NOTA Las localidades gratis, tomando seis entradas por cada palco de primera y segunda clase, y cuatro por cada uno de tercera y cuarta.

Por la noche.

12.º QUINCENA. 9.º FUNCION. 1.º Sinfonia. 2.º La pieza, NO MAS MUCHACOS. 3.º Un paso por la pareja Palmira-Denisse. 4.º La pieza, PASCUAL Y CARRANZA. 5.º El potpurri de bailes andaluces El Jarabe. 6.º La pieza LOS TRES HUÉSPEDES BURLADOS. 7.º Nuevo vals de La pandereta. 8.º El sainete, MAJOS Y ESTUDIANTES. A las 7. Entrada 2 rs.

IMPRESA BALEAR

Á CARGO DE PEDRO JOSÉ UMBERT, editor responsable.

Calle de San Francisco, número 38.